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Ледяные скульптуры парус-
ников, пингвинов, айсбергов 
украсили накануне Нового 
года главную площадь Ека-
теринбурга. На прошлой не-
деле, 27 декабря, на площа-
ди 1905 года начал работать 
ледовый городок, темой ко-
торого стало 200-летие от-
крытия Антарктиды русски-
ми моряками, которое мы бу-
дет отмечать в январе буду-
щего года.Главная доминанта празд-ничного городка – пятидеся-тиметровая ёлка. Ещё в поза-прошлом году она была самым высоким символом Нового го-да в стране, но нынче по высо-те её опередила другая искус-ственная ель, установленная в Красноярске. На нашей зато об-новили иллюминацию, появи-лось больше программ, управ-ляющих подсветкой, так что на-блюдать за переливами огней на ёлке стало ещё интереснее.Традиция ледового город-ка в Екатеринбурге – выбор 

единой темы для его оформле-ния, так поступают немногие города в стране. В этом году в городке появились скульпту-ры пингвинов и волн изо льда и снега, изображения китов, айсбергов – всё это символы Антарктиды, шестого по счёту и последнего материка, откры-того человечеством на Земле. И произошло это, по истори-ческим меркам, сравнительно недавно, в январе 1820 года, благодаря русским военным морякам. Не зря в оформле-нии ледового городка появил-ся и огромный силуэт парус-ника изо льда. Он символизи-рует шлюпы «Восток» и «Мир-ный» из первой русской антар-ктической экспедиции под ко-мандованием капитана второ-го ранга Фаддея Беллинсга-
узена и лейтенанта Михаила 
Лазарева. Кстати, юбилей открытия Антарктиды как-то затерял-ся в череде других событий, о нём у нас незаслуженно мало говорят, хотя многие ли стра-ны могут похвастаться тем, что их представители стёрли с ге-

ографических карт белое пят-но  размером в континент? Та-ким белым пятном в начале XIX века был Южный полюс Земли. К тому времени другие вели-кие географические открытия уже были сделаны: испанский 
мореплаватель Христофор 
Колумб достиг берегов Ново-го Света, англичанин Джеймс 
Кук описал восточное побере-жье Австралии, назвав его Но-вым Южным Уэльсом. Припи-сать первенство в открытии 

Австралии англичанам не по-мешало даже то, что до них ту-да высаживались португальцы и голландцы. Тот же капитан Кук искал и загадочный юж-ный континент, но не нашёл его и по итогам своих плаваний 

сделал вывод, что если какая-то земля и есть в высоких юж-ных широтах, то она недосягае-ма. Ведь всё это происходило в эпоху парусного флота. А вот русский учёный Ми-
хаил Ломоносов в своём трак-тате «Мысли о происхождении ледяных гор в северных мо-рях» утверждал, что земля в районе Южного полюса есть. Не зря в высоких южных ши-ротах айсберги, тогда их на-зывали «падуны», встречают-ся чаще, чем в Арктике. Поч-
ти через полвека эту гипоте-
зу подтвердила первая рус-
ская антарктическая экспе-
диция. 28 января 1820 го-
да  русские исследователи 
достигли 69 градуса южной 
широты, перед ними прости-
рался «матёрый лёд чрезвы-
чайной высоты». После это-го экспедиция ещё три раза достигала берегов «льдинно-го материка». Почти одновре-менно с русской экспедицией – всего на два дня позже – сде-лал свои открытия в Антар-ктиде британский мореплава-тель Эдвард Брансфилд, чуть 

позднее – американский про-мысловик Натаниэль Пал-
мер. Это и даёт повод многим оспаривать первенство от-крытия Антарктиды русской экспедицией под руковод-ством Фаддея Беллинсгаузена, но вовсе не умаляет заслуг на-ших мореплавателей.Сегодня Россия в Антаркти-де представлена не столь вну-шительно, как в советские го-ды. Как рассказал корреспон-денту «Облгазеты» начальник Российской Антарктической экспедиции Александр Клепи-
ков, у нашей страны сейчас 5 постоянно действующих стан-ций на этом материке. В совет-ские годы было 11. Но с 2021 года будет введена в состав круглогодичных сезонная база «Русская». Наши исследовате-ли проводят в Антарктиде уни-кальные работы, например, на станции «Восток» ведут изуче-ние реликтового озера, распо-ложенного под толщей льда на глубине 3,7 километра. У Антарктиды есть тес-ная связь и со Средним Ура-лом. Для обеспечения рабо-

ты зимовочных станций там используется оборудование, которое производится, в том числе, на предприятиях Ека-теринбурга. В экспедиции в Антарктиду выезжают ураль-ские учёные. Так, зимой 2015–2016 годов там в глубине ма-терика работал поисковый от-ряд метеоритной экспедиции УрФУ. По словам руководителя поискового отряда метеорит-ной экспедиции УрФУ, а тогда её участника Александра Па-
стуховича, свой первый ме-теорит он нашёл в Антарктиде 1 января 2016 года. И было это в районе, который называется горы Ломоносова. Кстати, на карте Антарктиды очень мно-го русских названий. И многие из них нанесли на карту ле-дового материка его первоот-крыватели. 
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».
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Все мечты сбываются в Новый год!
Станислав БОГОМОЛОВ

 
Мы везём новогодние 
подарки детям – ну что 
может быть приятнее? 
И не просто ребятишкам, 
а детям манси, которые 
живут и учатся в школе 
круглосуточного пребыва-
ния в посёлке Полуночное, 
что в 30 километрах на се-
вер от города Ивдель. Кто 
же поможет Деду Морозу 
вручить подарки?

Вот мы с представителя-
ми компании «Полиметалл» 
и везём детям новогодние 
сюрпризы. Впрочем, как сюр-
призы. Директор школы №3 
в посёлке Полуночное Ольга 
Николаевна Галышева опро-
сила ребят – кто какой пода-
рок хотел бы получить от Деда 
Мороза? Собрала заявки, 
передала в офис Уральского 
филиала компании. А там уже 
традиционная новогодняя 
процедура: ставится новогод-
няя ёлка, на ней, кроме укра-
шений, висят и мандарины с 
записочками о пожеланиях ре-
бят. Сотрудники добровольно 
выбирают своего подопечного 
и покупают ему подарок. При-
чём корпоративная благотво-
рительная акция «Мандарин» 
проводится практически на 
всех территориях присутствия 
компании.

Теперь, видимо, надобно 
объяснить, что такое «Поли-
металл» и что привело сотруд-
ников предприятия в посёлок 
Полуночное. Дело в том, что 
эта крупная горнорудная 
компания, специализирующа-
яся на добыче драгоценных и 
цветных металлов, в 2020 году 
планирует начать разработку 
Саумского медно-цинкового 
месторождения, руду из кото-
рого планируется доставлять 
для переработки в Красноту-
рьинск на дочерние предпри-
ятия – «Золото Северного 
Урала» и «Краснотурьинск-
Полиметалл».

– Мы знаем, что в районе 
проживает коренной мало-
численный народ – манси, – 
говорит начальник управления 
по связям с общественностью 
и государственными органами 

Уральского филиала «Поли-
металл УК» Павел Сенников. 
– У компании есть много-
летний опыт конструктивного 
взаимодействия с коренными 
народами в Чукотском авто-
номном округе, Республике 
Саха-Якутия, Хабаровском 
крае и Магаданской области. 
Те же самые принципы мы 
планируем применять и на тер-
ритории нашего региона. Мы 
обсуждали подходы с пред-
ставителями министерства 
экономики и территориаль-
ного развития, администрации 
Ивделя и Уполномоченным по 
правам человека в Свердлов-
ской области. Начиная со сле-
дующего года в действующем 
соглашении о социально-эко-
номическом сотрудничестве 
между «Полиметаллом» и 
Ивдельским ГО появится фи-
нансовая строка – средства на 
поддержку семей манси. А се-
годня мы вместе с коллегами 
едем, чтобы познакомиться с 
детьми и педагогическим кол-
лективом. В дальнейшем мы 
хотели бы сотрудничать с об-
разовательным учреждением, 
как это мы делаем, например, 
в Краснотурьинске, и оказы-
вать шефскую поддержку.

Нас, конечно, ждали. В 
ожидании праздничного спек-
такля Ольга Николаевна пока-

зала украшенный небольшой 
актовый зал, как положено, 
с наряженной ёлкой. Имен-
ные подарки мы спрятали за 
кулисы. На сцене повторяли 
тексты сказочные персонажи 
– забавная Баба-яга, которая 
целый год ничего не пакости-
ла и собиралась наверстать 
упущенное, могучий конь 
Гай Цезарь, который пред-
ставлял добрые силы, наи-
вная и трогательная девочка 
Мини Маус, предполагаемая 
жертва Бабы-яги. Не будем 
углубляться в сюжет, скажем 
только, что добро в очередной 
раз победило зло и хором 
были вызваны Дед Мороз и 
Снегурочка, роли которых 
исполнили сотрудники офиса 
компании в Екатеринбурге – 
геолог Андрей Лоскутов и 
эколог Елена Бойко. А вот 
помогал вручать подарки зна-
менитый биатлонист депутат 
Госдумы Антон Шипулин. У 
него был в этот день приём 
граждан в Ивделе, и когда он 
узнал, что чествовать будут 
юных лыжников в городском 
округе, не мог пропустить это 
событие. И получить желан-
ные лыжи из рук знаменитого 
спортсмена – такое запом-
нится на всю жизнь. Кстати, 
во время недавнего визита 
в Краснотурьинск, на пред-

приятии «Золото Северного 
Урала» Антон Владимирович 
вместе с помощниками тоже 
сняли три мандаринки и испол-
нили заветные желания детей.

Больше всех из ребят вол-
новался, наверное, Никита 
Пакин – он просил Деда 
Мороза подарить ему крас-
ную машинку, давно мечтал 
о такой. А машинка-то ока-
залась с его рост, да ещё с 
дистанционным управлением! 
Радости мальчишки не было 
предела. Таня Анямова про-
сила парикмахерский манекен 
женской головы с волосами, 
чтобы учиться заплетать косы. 
Его вручили ей в изящной 
кожаной сумке. Но, как вы-
яснилось, она мечтает стать 
вовсе не парикмахером или 
стилистом, а ветеринаром, 
чтобы лечить животных. В 
общем, довольны остались и 
дарители, и одарённые.

– Среди детей манси есть 

действительно одарённые, 
учатся с интересом, – расска-
зывает Ольга Николаевна. – А 
так – обычные, поначалу не-
много замкнутые, мальчишки 
и девчонки. До капитального 
ремонта нашей школы дети 
манси жили в детдоме. На 
время строительства их пере-
вели в интернат в Серове, что, 
конечно, было далеко от 
родных мест. Мы открылись 
в 2016 году, детей обратно 
перевели. Сейчас здесь живёт 
10 школьников, по два-три 
человека в комнате, у них пя-
тиразовое питание, они очень 
любят заниматься спортом, 
играют в настольный теннис, 
волейбол. Кроме обычных 
предметов, идут занятия и по 
традиционным мансийским 
народным промыслам: выши-
вание бисером, национальных 
орнаментов. Мы им на кани-
кулы задание даём – зарисо-
вывать национальные узоры, 

расспрашивать о них бабушек. 
Однажды даже свозили детей 
нашей школы, которым инте-
ресно рукоделие, на мастер-
класс к бабе Шуре в Ушму. 
Конечно, новичкам непросто 
привыкать к новой жизни. 
Простой пример: они ни разу 
не пробовали картофельное 
пюре и не понимают, что это 
такое. Манси предпочитают 
картофель «в мундире». Так 
наш повар варила картошку 
целиком, потом разрезала 
на половинки, затем на чет-
вертинки – так и до пюре до-
ходим. Но все адаптируются, 
кто раньше, кто позже. 

Обычно они заканчивают 
девятый класс и возвраща-
ются в лес, к родителям. Но 
в этом году одна девочка по-
шла в десятый класс. Другая, 
Аня Тосманова, поступила в 
Краснотурьинский медицин-
ский колледж. Но ей тяжело 
учиться, потому что у манси 
нет работы, соответственно, 
и денег. Помогаем всем ми-
ром…

Поздравили ребят с Новым 
годом глава администрации 
Ивдельского городского окру-
га Пётр Соколюк, управляю-
щий директор «Саумской гор-
норудной компании» Руслан 
Тогузаев. А потом все пошли 
пить чай с пирогами.

Пётр СОКОЛЮК, глава администрации Ивдельского го-
родского округа:

– Компания ещё не начала разработку месторождения, а у 
нас с ней уже три года как заключено и действует соглашение 
о сотрудничестве в совершенствовании социальной инфра-
структуры города и всей территории. Предприятие помогло 
нам отремонтировать две школы и детский сад, достойно 
провести День города. Есть и другие интересные и полезные 
задумки на будущее.
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Никита Пакин и его красная машина Дарители и одарённые

Следующий номер 
«Областной газеты» 
(с телепрограммой) 

выйдет 2 января 2020 года

С Новым годом, дорогие друзья, – 
Годом Памяти и Славы! 

Приглашаем в музейный Центр истории 
«Опорный край Державы» 

на новую экскурсию, 
посвящённую вкладу уральцев в Победу. 

Хорошим дополнением к экскурсии станет вступление 
в группу в «ВКонтакте» «Урал на Маршруте Победы» 

(узнаете много нового и интересного!)

Каждой группе школьников подарок – три книги: 
об УДТК, о маршале Г.К. Жукове 

и о Маршруте Победы каждой уральской семьи 
(в электронном варианте).

Заказывайте экскурсию по тел.: 356 57 90, 8 904 384 35 60. 

До встречи на ул. Коминтерна, 16, офис 105, 
ост.: Профессорская.

Ваш гид – доктор исторических наук А.Д. Кириллов.  7
8

3

Парусник изо льда в ледовом городке – напоминание о кораблях «Восток» и «Мирный», 
на которых русские моряки открыли Антарктиду

Эти праздники мы ждём с особым чувством, ведь они наполнены теплом 
домашнего очага и добрыми семейными традициями. И всегда дарят нам 
надежду на радостные вести и перемены к лучшему.

Владимир ПУТИН, Президент России, – в поздравительной телеграмме 
губернатору Свердловской области Евгению Куйвашеву и всем уральцам (midural.ru)

 ЦИТАТА ДНЯ

Введение единых нормативов 

потребления тепла на Среднем Урале 

перенесено на 2021 год

В Свердловской области введение единых нормативов потребления 
коммунальной услуги по отоплению перенесено на 2021 год. Соот-
ветствующий указ № 706-УГ подписал глава региона Евгений Куйва-
шев, сообщает департамент информполитики области (указ опубли-
кован вчера на сайте www.pravo.gov66.ru). А соответствующее поста-
новление РЭК опубликовано сегодня в «ОГ» на странице II. 

После подписания указа был перенесён срок вступления 
в силу постановления свердловской Региональной энергетиче-
ской комиссии от 30.09.2019 № 112-ПК «Об изменении способа 
осуществления потребителями оплаты коммунальной услуги по 
отоплению в муниципальных образованиях, расположенных на 
территории Свердловской области» на 1 января 2021 года.

Таким образом, в течение следующего года на Среднем 
Урале продолжат действовать существующие нормативы по-
требления.

Нина ГЕОРГИЕВА
Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной 

политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных 

материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых 

функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской 

области, к социально значимой информации».

ЖКХ


